
倡設積金首置 優化房屋階梯
經民聯公布青年發展研究報告 34招解「四業」困境
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經民聯副主席梁美芬於昨日發布會上表示，青年
學習範圍要多元化，應鼓勵跨專業、跨學科發

展，除了學術科目之外，還要搭配一項有實際用途的
技能，「譬如現在法律行業最流行是調解，香港肩負
國際調解院角色，因此法律專業學生在修讀本學科
時，亦應該進修其他學科以增強自己的競爭力。」

冀港校設伊斯蘭文化課程
她並鼓勵善用持續進修基金學習新技能，這不僅

適用於在校學生，已投身職場的人也可以考慮，認
為進修方向要與市場掛鈎，又提到目前香港並無專
上學院開設以阿拉伯語為主修的課程，而有關伊斯
蘭文化及伊斯蘭金融的相關本科生及研究生課程較
為零散，建議本地大學開設相關課程及培訓。
另一名副主席劉業強提出應為北都創科青年就業
提供更便利的過境措施，例如河套區24小時通關或

為就業人士提供專屬通行證，又建議加強實習培訓
與研發投入，優化職業配對機制，從而更有效地支
援青年投身創科產業。

盼育香港電商青年人才
他說，為進一步激勵這一群體，他建議實施勞資

雙向補貼政策，並特別強調要培育香港的電商青年
人才，為他們的職業發展創造更多機遇。
副主席吳永嘉對青年就業提出建議，表示在基於

CEPA的第二份修訂協議下，內地可進一步對香港開
放多個業界的檢測和認證。他希望特區政府向內地
政府爭取，將各地個人所得稅整合成統一的優惠政
策，擴大高端人才和緊缺人才涵蓋範圍，讓更多港
人受惠於「港人港稅」。
在置業方面，經民聯副秘書長陸瀚民促請特區政

府盡快設立「強積金首次置業計劃」，讓首次置業
的年輕人，可靈活地使用其強積金供款結餘；同時
研究青年宿舍引入強制儲蓄租金制度，當青年約滿
離開，考慮退回一半租金以協助青年銜接房屋階
梯，作為首次置業的首期資金。他亦建議特區政府
優化房屋階梯，興建小型便宜的單位，並減免40歲
以下人士首次置業印花稅。

經民聯昨日公布《青年發展研究報告》，

報告圍繞幫助青年解決在「四業」：學業、

就業、創業、置業中面臨的實際困難，提出

34項建議，包括推出培訓資助計劃，完善培

訓階梯，為北都的創科青年就業提供通關等

便利措施，優化房屋階梯，盡快設立強積金

首次置業計劃等。經民聯主席盧偉國表示，

推動青年投身「八大中心」建設，融入國家

發展大局，是破解青年「四業」問題的主要

途徑。 ●香港文匯報記者 凌瀚

香港文匯報訊（記者 唐文）
衞生署控煙酒辦公室昨日舉行記
者會表示，商家往往把水煙描述
為危害較低的產品，但吸食水煙
攝入的毒物劑量或等於數十支傳
統煙，水煙的一氧化碳排放量更
較香煙多 9倍，煙膏和炭的燃
燒，可產生大量重金屬、一氧化
碳等有害物質。為此，控煙酒辦
去年1月至今年10月，共進行逾
300次水煙執法行動，發出約230
張定額罰款通知書。
香港大學早前一項研究顯示，
23.8%受訪的香港大學生曾經吸
水煙，絕大部分是在酒吧或餐廳
使用，近九成人（86.9%）同時
吸水煙及飲酒。另有研究指，水
煙煙霧混合煙草及煤炭的有毒物
質及致癌物，與吸一支捲煙相
比，吸一節水煙 （約1小時）可
令使用者接觸到 1.9 倍的尼古
丁，9倍的一氧化碳，50倍的多
環芳香烴致癌物等；吸食水煙
時，環境中一氧化碳含量亦會較
香煙高3倍，對長期暴露於水煙
煙霧的人士，例如餐廳員工，會
構成職業安全隱患。
東區醫院深切治療部副顧問醫

生鄧建邦表示，吸食水煙可引致
一氧化碳中毒，症狀與醉酒相
似，呼籲市民切勿掉以輕心。
「很多時青少年會兩樣一起用，
又喝酒又吸水煙，所以他們誤以
為頭暈、頭痛是喝酒引致，不知
道自己是一氧化碳中毒，所以延
誤治療，嚴重會失去知覺，甚至
會死亡。」

專家倡速立法禁加味煙
在電子煙方面，控煙酒辦主任
封螢引述外國的報告指，電子煙作
為濫藥工具在世界其他地區呈上升
趨勢。她指新型即棄電子煙較舊式
電子煙容量更多，「吸食者未必清
楚知道吸食量，愈吸愈多之後，便
會引致更嚴重的尼古丁依賴。
吸煙與健康委員會主席湯修齊
留意到，電子煙已成為部分香港
青少年的吸毒工具（如太空油），
倡議立法會應盡快立法全面禁止
管有電子煙及包括水煙在內的加
味煙。為實現年將香港吸煙率降
至7.8%，醫務衞生局提出「控煙
十招」，包括管制電子煙及加味
煙，目標今年底向立法會提交修
例建議。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）荃灣象鼻山路近石圍角邨石菊樓對
出，昨日上午發生殃及大幅隔音屏及行人天橋的罕見火警，其中一段
約6米高、長約40米、寬約12米的隔音屏慘遭燒通頂，以至現場路段
三條行車線臨時封閉，多條巴士線改道。路政署事後經檢查隔音屏及
行人天橋結構安全並進行搶修，另因要重鋪部分路面，估計今日清晨
才能重開所有行車線。消防事後懷疑起火原因有可疑，警方暫列縱火
案跟進。火警期間一名老婦疑吸入濃煙不適，幸無須送院。
昨日上午11時07分，有人首先發現石菊樓對出路邊草叢起火，火

勢其後波及旁邊的隔音屏和上方行人天橋一發不可收拾，火勢猛烈，
濃煙席捲半空。消防到場出動兩條喉及兩隊煙帽隊灌救，約23分鐘後
將火救熄，惟大幅隔音屏被燒剩鐵架，隔音玻璃亦爆裂崩塌，雜物灰
燼一地，部分行人天橋亦被波及，另有一名85歲老婦報稱途經吸入濃
煙不適，幸經檢查後無須送院。
受火警影響，令象鼻山路往荃錦交匯處方向近象山邨的全線，以及

象鼻山路往城門隧道方向近象山邨的部分行車線需要封閉，以便消防
及警方調查，並由路政署進行搶修路面。

行車線封閉 15巴士小巴線改道
其間至少有15條巴士線及專線小巴路線受影響要改道。由於消防曾指
火警有可疑，警方派員到場調查，已檢走部分灰燼化驗，並呼籲市民提
供資料，現將火警暫列縱火案交由荃灣警區刑事調查隊第七隊跟進。
路政署昨晚表示，火警後已即時聯同承建商和獨立工程師檢查受影
響的道路設施，確認隔音屏障及行人天橋的結構均為安全，惟部分隔
音屏障部件受損，承建商要展開移除以及重鋪受損路面工作，將爭取
於午夜至今日清晨重開象鼻山路往荃灣方向的所有行車線。路政署又
指隔音屏障的隔音板物料為聚甲基丙烯酸甲酯（簡稱PMMA），具有
減緩火勢蔓延的特質，以有效阻止火勢進一步蔓延，符合相關國際標
準。

隔音屏燒通頂
殃及天橋須搶修

香港文匯報訊（記者 蕭景源）採用依托咪酯為主要成分的
「太空油」對社會影響日深，尤其對年輕人造成禍害。香港海
關本月展開連串特別執法行動，成功搗破兩個依托咪酯分銷中
心及一個「太空油」煙彈儲存中心，並以涉嫌管有第一部毒藥
等罪拘捕7人，包括一名小學教師。海關又於8個印度空運抵港
包裹檢獲共16公斤依托咪酯粉末，以及在多處搜獲191粒「太
空油」煙彈，是海關首次截獲以空運偽報方式進口依托咪酯案
件，料市值1,700萬元。
海關機場科空運貨物第三組指揮官何天康昨日表示，人員透

過風險評估於本月10日、11日及17日揀選8個由兩間公司從印
度寄出、報稱為聚合物的包裹檢查，在X光下發現貨物的密度
較一般聚合物低，而常見的工業用聚合物是用桶裝及運送至公
司地址，但今次貨物以快件形式寄往7個個人地址，實屬少見，
經進一步檢查，包括用先進的拉曼光譜分析儀分析，結果顯示
為依托咪酯粉末。
海關隨後採取監控遞送行動，於本月11日、15日和18日，以

涉嫌在沒有許可證輸入物品，以及管有第一部毒藥罪拘捕兩男
一女（27歲至48歲）的包裹收貨人，他們分別報稱廚師、侍應
和無業。關員其後在收貨人單位內檢獲密實袋、電子磅及封口
機等包裝工具。
海關毒品調查科毒品調查第三組指揮官劉偉倫表示，根據分

析，「太空油」販毒集團會以貨運形式在印度入口該批依托咪
酯，並由集團成員暫時儲存在操控的儲存及分銷中心，之後再
分派到「太空油」加工中心混入有香味的油，甚至加入毒品，
然後加熱製成太空油注入煙膽內，最後將製成品會分派到不同
拆家，再透過本地物流鏈等不同途徑交予本地買家。海關已更
新拉曼光譜分析儀的偵測資料庫，加入依托咪酯的資料，以提
升偵測「太空油」能力。

遙距交易增偵查難度
海關又發現有不法分子利用社交媒體銷售「太空油」煙彈，

並利用電子錢包收錢，及透過網上速遞平台送貨，從而遙距操
控交易，增加偵查難度。
經調查後，關員於上周四（21日）搗破一個太空油煙彈儲存

中心，檢獲178粒太空油煙彈、53個電子煙機，並以涉嫌管有
第一部毒藥罪拘捕一男一女（37歲及43歲），均是該儲存中心
的負責人，報稱無業及廚師。
關員又拘捕一名報稱速遞員的23歲男子和一名任職小學教師

的25歲男買家，初步相信男買家以數千元購買11粒「太空油」
煙彈自用，同時在其寓所內搜出多2粒同類煙彈。
署理海關助理關長（情報及調查）黃浩然批評，該男買家作

為教師知法犯法的行為可恥。

海關搗「太空油」貨倉 小學教師被捕
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香港文匯報訊（記者 莫楠）香港特
區政府日昨日宣布，行政長官李家超
以香港大學校監的身份，委任香港上
海滙豐銀行主席王冬勝為港大校務委
員會主席，任期由2025年1月1日起
生效，為期3年。行政長官同時新委任
5名港大校委會成員，包括陳仲尼、黃
錦沛及容永祺，他們的任期與王冬勝
一致，另兩名新成員李天柱及施榮懷
的任期由2024年12月1日起生效，為
期3年。
特區政府表示，港大是香港歷史悠
久的高等教育學府，備受國際推崇，
是世界百強大學之一，是香港引以為
傲的大學，政府和市民對港大均寄予
厚望。港大校委會於今年底共6位成
員任期屆滿，行政長官決定全數六位
均任命新成員，以帶來新氣象。
特區政府表示，新獲委任人士均是
社會精英，擁有個人卓越的能力及豐
富經驗，行政長官期望新任命帶來港
大管治新氣象、新動力，開啟管治新
篇章，帶領港大精益求精，推動港大
再創高峰。
本年6月，政府成立由教育局常任
秘書長及大學教育資助委員會主席組
成的小組，就港大內部運作事宜進行

調研，並就改善措施和良好做法提出
建議。行政長官感謝小組一直努力不
懈，協調港大內部運作，加強溝通，
協助解決問題，引領共識，並取得成
果。小組將繼續工作，協助新組成的
校委會及校方配合運作，推動港大不
斷提升管治效能。
過去數年，現屆校委會主席及各委
員會成員一直努力推進港大持續發
展，見證了學術研究方面的卓越成
績。港大在國際高等教育研究機構
Quacquarelli Symonds（QS）公布的
2025年QS世界大學排名中，在全球
排名躍升九位至第十七位、創歷史新
高。港大為香港、國家以至全球培育
社會精英和未來領袖，成績輝煌，貢
獻力量，建設香港成為國際專上教育
樞紐。
行政長官感謝現屆任期屆滿的港大
校委會主席王沛詩，成員趙子翹、邱
詠筠、江樂士、石禮謙及趙令歡，感
謝他們期間的工作和努力。
港大昨日回應時表示，尊重校監
就校委會主席和 5位成員的委任決
定，會繼續在學術研究、人才培育
和國際合作等方面追求卓越及作出
貢獻。

王冬勝任港大校委會主席
明年元旦生效 王沛詩任滿卸任

●左起：陳達明、封螢向傳媒展
示新型電子煙。

香港文匯報記者唐文 攝

●經民聯昨日發表《青年發展研究報告》提出34項建議，包括推出培訓資助計劃，完善培訓階梯，為北都
的創科青年就業提供通關等便利措施等。 香港文匯報記者黃艾力 攝

●海關展示已於各口岸配置的拉曼光譜分析儀。
香港文匯報記者劉友光 攝

●海關展示部分證物，包括密實袋、電子磅及封口機等包裝工具。
香港文匯報記者劉友光 攝
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●圖為市民在一間酒吧外吸食水
煙。 香港文匯報記者曾興偉 攝


